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菜鸟赛季
创队史最佳战绩
2019 年 6 月下旬,北控男篮的

一纸公告,将在北控刚退役一年多
的马布里扶正为主教练。作为一
名拿到过三个CBA总冠军的传奇
控卫,他走上教练的岗位,其实也是
顺理成章的事。

不过,对马布里来说,执教的菜
鸟赛季,他就面临巨大的挑战。北
控男篮希望马布里能带领球队打
进季后赛,完成历史突破。

2019-2020 赛季,顶着压力的
老马开启了他的执教之旅。由于
上赛季排名垫底,拥有双外援、且可
以使用 4节 7人次的北控第一阶段
8战6胜,一度跨入争四行列。那个
赛季,北控以常规赛第七的身份首
进季后赛,并且在季后赛附加赛首
轮艰难击败吉林队晋级八强,创下
了队史最佳战绩。

“这个赛季队员们学到了很多
东西,他们明白了不仅要在身体对
抗上更强悍,而且意志力也要加强,
这样才能在比赛中始终保持专注
度和防守的延续性,为此接下来我
们要在训练场上继续挥洒汗水,努
力提高。”在总结当赛季的表现时,
马布里说,“我们会稍作休整,然后
开始准备下赛季的比赛。”

在菜鸟赛季就带队取得了令
人满意的成绩,北控俱乐部和球迷,
都对马布里充满期待,然而接下来
连续两个赛季,北控再也没能达到
这样的高度。

功败垂成
连续无缘季后赛
2020-2021 赛季的出征仪式

上,北控俱乐部喊出了保8争4的目
标,也为此进行了大手笔的投入。
全队上下摩拳擦掌,希望能延续上
个赛季的好势头。

北控在赛季初段和中段的战
绩其实还算不错,但到了常规赛第
三阶段,虽然邹雨宸和尤度等人加
盟了球队,然而战绩却没有任何的
提升,反而出现了明显的下降。最
后 19场比赛中,球队仅取得 7胜,让
原本晋级形势一片大好的北控陷
入危机。那个赛季,他们的直接竞
争对手广州队却“绝处逢生”,在常
规赛最后一轮之后追平了北控的
胜场数,并依靠两队常规赛相互胜
负关系的优势挤掉了后者。最终,

北控排在第 13位,与季后赛擦肩而
过。

这样的结果与北控的大力投
入显然是不匹配的,老马也遭到了
多方质疑,不过,俱乐部还是选择相
信他,让其继续带队备战下一个赛
季。

时间来到 2021-2022 赛季,马
布里和他的球队还是没能如愿,在
关键的季后赛卡位战中遭遇 4 连
败,提前一轮出局。球队连续两个
赛季都被关在季后赛门外,这让俱
乐部对他的不满也逐渐发酵。对
于老马是否会继续留任的话题,令
球迷非常关注,多方意见众说纷纭,
俱乐部方面也是进行了深入研究,

最终还是决定续约老马。
值得一提的是,马布里是降薪

续约,这也有了一丝“以观后效”的
意味。此外,中国篮坛名宿、有着篮
坛“硬汉”之称的张劲松,也进入俱
乐部管理层。现在来看,这纸任命
状是俱乐部为自己留的后手。

用人遭疑
新兵外援难平衡
本赛季至今,北控的战绩也一

如马布里的执教生涯,由高向低逐
渐滑落。球队在常规赛第一阶段
初期拿到4胜1负的战绩,一度排名
胜率榜第二位。然而在第二阶段
开始,他们的状态明显下滑,近期遭
遇了一波四连败,而这也是老马“暂

别”帅位的导火索。
本赛季,在签下高登这样的超

级外援后,球队的战绩依然不见起
色,老马的选人、阵容、打法、指挥等
能力,再次遭到了质疑。

不可否认,马布里对年轻球员
的培养是不遗余力的。张帆和廖
三宁在他的调教下,已经成为了球
队的后场“双子星”,2019年状元王
少杰也在球队得到了充分的成长
空间。但在某些时候,马布里对年
轻球员“执念”太深,在关键时刻还
是坚持使用他们,反而丢掉了许多
胜利。

在马布里执教的几个赛季中,
总是会出现超级外援一到北控就

不会打球的“怪象”,这与老马对他
们的改造不成功有关。历任小外
援弗格、约瑟夫·杨、兰兹博格和高
登,都曾在CBA打出过亮眼表现。
不过老马似乎对他们的要求更高,
他希望其他外援像自己一样打球,
在攻传两端帮助球队。但不是所
有外援都有马布里这样高的天赋,
因此他们的到来,也没能更好地救
球队于水火。

老马虽已离开,但比赛仍在继
续。目前,北控以 9胜 11负暂列积
分榜第15名,不知“救火”的张劲松,
能否尽快把球队拉出泥潭。

对执教战绩逐渐下滑的马布里来说,“暂别”或许意味着离开。(资料图)

马布里“暂别”北控帅位,回归几无可能

高光到低谷，老马难识途
“北控男篮主教练马布里先生因处理个人事务将暂时回京,在此期间,俱乐部总经理助理兼教练组组长张劲松同志将

兼任代理主教练一职。”1月1日,北控男篮发布的公告这样写道。虽然没有直接宣布马布里下课,但他重返主帅岗位的可
能性已微乎其微。

在北控结束运动员生涯,并开启教练员的新赛道,再到执掌球队第四个赛季时黯然离开,马布里的这三年半,可谓“高开
低走”。

刚刚过去的2022年，留给北京
足球迷的记忆是悲喜交加的。

北京国安队获得中超第七名，
两支中甲“学生军”北理工和北体
大降入中乙。在职业足球艰难前
行的同时，大众足球依然火爆。北
京晚报“百队杯”吸引了万余名参
与者，草根联赛“社区杯”则实现近
5000 人参赛的规模……浓厚的氛
围和底蕴是北京足球孕育新希望
的沃土。

职业足球战绩惨淡

去年 12 月 31 日，2022 赛季中
超联赛落下大幕，北京国安队因队
员生病无法凑齐首发阵容，连续两
轮弃权，赛季战绩锁定在 17胜 7平
10负，积58分，进57球、失49球，排
名联赛第七位。这也是国安队自
2018赛季以来，首次排名跌出积分
榜前六。

张玉宁 2022赛季 30次代表国
安队出场，攻入 19球，最终排名射
手榜第三位。由于射手榜前两名

均为外援，因此张玉宁也成为赛季
中超头号本土射手。

国安队在 2022赛季中超联赛
前半段表现欠佳，一波三连败直接
导致时任主帅谢峰“下课”。此后，
代理主帅隋东亮“救火”，帮助球队
平稳过渡。此前曾担任国安梯队
主帅的斯坦利随后接过主帅教鞭，
并带领球队最终拿到第七名的成
绩。虽然整体战绩较 2021赛季有
所下滑，但国安队在阵容打法上找
到了正确的方向，乃比江、阮奇龙
等年轻球员也崭露头角。

值得一提的是，国安U21梯队
拿到了 2022赛季中国足协U21联
赛冠军，这无疑是对国安青训体系
的巨大肯定，也是俱乐部在成绩方
面的最大收获。

如果说国安队的表现是稳中
有降，那么2022赛季出战中甲联赛
的两支北京“学生军”则是持续低
迷。其中，北体大拿到第 16名，北
理工拿到第18名，双双降入中乙联
赛。两支球队的降级，也让业内人
士不得不重新审视“体教结合”的
组队方式，是否能够适应未来职业

联赛的竞争氛围。
北京职业球队中唯一的亮点

是北京女足。在不被看好的情况
下，北京女足从联赛首阶段就稳扎
稳打，一直处于积分榜前列，最终
收获季军，这是球队近10年来的联
赛最佳战绩。北京女足上一次夺
得联赛冠军还要追溯到2002年，此
后再未能进入前三名。

群众足球热度不减

尽管受到疫情影响，2022年北
京晚报“百队杯”仍成功举办。去
年 8月 8日至 14日，“百队杯”在全
市 5个赛区开赛，1082支队伍报名
参赛，参赛者超过 1万人。五人制
比赛年龄段涵盖U6至U12组，八
人制比赛年龄段涵盖U13 至高考
组。

在赛事原有“不止是足球”主
题的基础上，去年的“百队杯”深入
挖掘文化内涵，从赛场的人物着
手，提出“不止是师徒，亦是父子”

“不止是界线，更是引领”“不止是
闺蜜，也是战友”“不止是职责，全

是热爱”等口号，让赛事品牌影响
力再次得以提升，不断焕发生机和
活力。

同样在去年夏天，属于北京百
姓的草根联赛“社区杯”也顺利完
赛。这项赛事持续了近 1个月，吸
引了来自全市 16个行政区和燕山
地区的 224支球队、4644人报名参
赛。

这两项赛事是群众足球的重
要舞台，尽管受到疫情的影响，办
赛面临诸多困难，但赛事组委会积
极应变，科学合理地调整比赛场地
及时间，在赛事防疫、比赛组织、服
务保障方面下足功夫，最终确保赛
事圆满举办。给热爱足球的普通
百姓创造了参与比赛、享受足球的
机会。

锚定目标改革发展

在日前结束的 2023年北京市
体育工作会议上，市体育局相关负
责人表示：“北京市已成功入选了
第二批全国足球发展重点城市，入
选是开始，取得实效是目标。北京

要以足球改革为龙头，完善青训体
系。”

据了解，本市已对足球改革发
展规划进行了相关部署。包括加
快构建北京足球青训体系，规划建
设一个集驻训、竞赛、教育功能于
一体的国家级青训基地，持续提升
北京青少年足球竞技水平。推动
建设“5816青训体系”——建立5个
市级、8个大区级、16个行政区级青
少年足球训练中心等硬件设施。

目前，相关部门已经着手制定
青少年足球、球员升学保障、场地
建设、协会组织建设等方面的支持
文件和规划措施，进一步完善本市
的足球发展制度。这一系列措施，
让球迷们对北京足球的未来充满
期待。

此外，2022年底，升级改造后
的新工体完工，京城球迷在新赛季
也可以走进新工体为国安队加油
助威。

度过了寒冬的北京足球，距离
春天还会远吗？

职业赛场艰难前行 群众赛事火热圆满

北京足球艰困中孕育希望


